

rancho de la hacienda del Mayorazgo y la otra es color de rosa y la conducen del rancho de los Ates.

Tacámbaro tiene siete tenerías, cuatro de ellas en regular estado y varias pailas para jabon, que no bastan, pues lo llevan de Huetamo en cantidad considerable. Es la poblacion mas importante del Distrito, situada en la parte Sur de la sierra que lo atraviesa. Cuenta cuatro mil habitantes; allí residen el prefecto, el juez de primera instancia y el administrador de rentas; sus calles son bien formadas aunque con edificios pobres; los fondos públicos espensan dos escuelas, una para niños y la otra para niñas, habiendo además varios colegios particulares.

En la plaza principal se han colocado algunos faroles con aparatos de gas, el alumbrado público se ha extendido á las calles del Relox y la Colmena, en la de Galeotes y Areópago y al portal de Hidalgo. Hay una plazuela de mercado y varias calles empedradas, entre otras las del Subterráneo, la Enseñanza, el Desafio, Palenque y Recreo. En el camino de Tacámbaro á Tecario está el puente del Colorin y en el camino para Morelia se hallan los de Santa Paula y Puente de tierra. Un hospital se inauguró hace poco tiempo, servido gratuitamente por el profesor de medicina Sr. Félix Ortega. Para la seguridad pública hay un cuerpo de serenos. Existe una bomba para contrariar los incendios.

El interés del futuro progreso de Tacámbaro, está cifrado en que se construya un ramal de vía férrea que vaya directamente á Morelia. De este modo esa poblacion seria el punto de embarque de los productos riquísimos del distrito, del carbon de piedra de San Antonio de las Huertas, de los frutos del Estado de Guerrero que se remiten al Bajío, de las plantas medicinales de tierra caliente que tienen tanta demanda para la exportacion, y por último proporcionaria comodidad á los enfermos del pecho, de reumatismo y otros males, para ir á invernar á Tacámbaro y haciendas de tierra caliente inmediata, sobre todo en Diciembre y Enero.

La cosecha del año de 1882 dió en la municipalidad de Tacámbaro el resultado siguiente: ciento treinta mil arrobas de azúcar, diez y seis mil cargas de piloncillo, quince mil barriles de aguardiente refino, cinco mil de aguardiente Holanda, veinticinco mil fanegas de maíz, dos mil cargas de trigo, cinco mil fanegas de frijol, ocho mil arrobas de café, ochocientas fanegas de papa y seis mil cargas de plátano.

Las montañas de Tacámbaro recuerdan la batalla que á fines de Octubre de 1830 dieron las fuerzas del coronel D. Antonio García, sobrino del famoso guerrillero independiente del Bajío, Albino García, á las del coronel D. Juan José Codallos, D. Antonio Angon y á las de D. José María Martínez reunidas. El primero con una brigada como de seiscientos hombres, sostenia al gobierno del General Bustamante, emanado del plan de Jalapa, y los segundos combatian por la administracion derrocada de Guerrero, con tropas que ascendian poco más ó menos á mil

(1). A los 19° 12' de latitud Norte y 1° 58' de longitud Oeste de México, segun Lejarza.

hombres. D. Lorenzo de Zavala, en su *Ensayo Histórico*, dá cuenta del resultado de esta accion en los términos siguientes: «Codallos sin embargo le presentó la accion en la Alberca á fines de Octubre, y con esta consiguió una ventaja notable, habiendo obligado al enemigo á retirarse hasta la ciudad misma de Morelia, á donde Codallos se aproximó con sus fuerzas que eran entónces cerca de mil hombres.»

Tacámbaro fué incendiado y saqueado dos veces en el curso de las guerras de Independencia. Es célebre por haber sostenido esta causa, siendo allí el asiento y centro de operaciones del activo y valeroso general insurgente D. Manuel Muñiz. Durante la intervencion francesa fueron derrotadas en ese lugar las tropas belgas.

Al amanecer del 11 de Abril de 1865, los jefes Régules, Pueblita y Riva Palacio, al frente de cerca de tres mil republicanos, atacaron á la guarnicion imperialista de Tacámbaro, compuesta de cuatrocientos belgas, mandados por el comandante Tydgadt, hombre de valor. Acometidos los belgas con prontitud y brío, no pudieron resistir al terrible choque de sus resueltos contrarios. Despues de un breve combate en que perecieron entre otros oficiales belgas, el capitán Chazal, hijo del Ministro de la Guerra de Bélgica, todos fueron hechos prisioneros. Tydgadt murió al dia siguiente á consecuencia de sus heridas. En este combate fué incendiada la iglesia parroquial donde se habian refugiado los belgas.

El 16 de Julio del propio año de 65 se dió en la «Loma,» á una legua de Tacámbaro, la famosa accion de guerra entre las fuerzas del general republicano D. José María Arteaga y la columna belgo-mexicana que mandaban el baron Van-der Smisen y el coronel D. Ramon Mendez. Las primeras ascendian á tres mil quinientos hombres y las segundas á ochocientos. La batalla fué sangrienta y duró una hora, declarándose la victoria por los imperialistas. El Príncipe Maximiliano premió á Mendez, nombrándolo comandante militar del entónces departamento de Michoacan y con la cruz de Comendador de la Orden de Guadalupe.

El Sr. D. Ignacio Cornejo naturalizó en Tacámbaro la planta del café y el Sr. D. Juan Tovar Gonzalez la del *mango*, cuya semilla obtuvo del pueblo de San Francisco Tetécala. Hay en esa ciudad de cuarenta á cincuenta mil plantas de café. El agua potable que sirve á la poblacion es la del rio y la del ojo de agua del Bejuco. Se usa tambien la de los manantiales de *Quinio*, que está al Sur y es delgada, la de los *Chacuales* al Oriente que es gorda y medicinal y la de *Huérate* al Sur delgada y zarca.

Turicato.—Es excesivo el calor de ese pueblo sujeto á Tacámbaro y muchas las molestias por el gran número de animales ponzoñosos, principalmente las *turicatas* que le dieron el nombre, insectos á manera de chinches, cuyos piquetes producen una llaga algunas veces venenosa. El Padre fray Juan Bautista catequizó aquella comarca y fundó la iglesia parroquial, que es de una nave techada con teja. Las casas son de mal aspecto. Las haciendas de caña que hay en sus alrededores, son las mas feraces y productivas de la tierra caliente, distinguiéndose las de Chupio, Pederuales, Puruarán, Parota, Santa Ana y Turicato; hay ranchos de caña y otros de

ganado; también se cosecha añil y arroz y se comercia en panocha, queso y maíz. El pueblo de *Etucuarillo* está próximo y es muy pobre como se ve desde luego por su humilde capilla.

Nucupétaro y Carácuaro.—Eran dos aldeas antes de la conquista; los indígenas fueron convertidos al cristianismo por los religiosos agustinos. Hállanse situados los dos pueblos el uno frente al otro, en las orillas del río que se une al de Tacámbaro, distantes entre sí tres cuartos de legua, río de por medio; las iglesias son antiguas y pobres, conservando la de Carácuaro, que tiene por patrono á San Agustín, un cáliz de filigrana, de gran mérito artístico, que donó D. José María Morelos y Pavón cuando fué cura de aquella parroquia, y es de notar que el peso de esa alhaja no excede de un marco de plata. Los dos pueblos pueden tener mil quinientos vecinos; en sus alrededores hay haciendas de labor y de caña bien pobladas. Carácuaro tiene ayuntamiento y escuela de niños; pero el aspecto de la población es muy triste y miserable; de allí salió el célebre generalísimo insurgente D. José María Morelos, cuando se decidió por el partido de la independencia mexicana, el año de 1810.

Aquellos pueblos sacan recursos de la cria de ganados, de la sal extraída en las cercanías del pueblo de Acuyo y del beneficio de las abejas. Aun mas que este pueblo de Acuyo, se encuentra cercano el de *Purunguéo*, con pobre iglesia y cuatrocientos habitantes que trabajan en los trapiches, ranchos y estancias que rodean la población.

Carácuaro, cabecera de municipalidad con cuatrocientos habitantes, es de poquísimas importancia. Ninguna mejora se nota en esa población que es bastante pobre; se tiene proyectada la continuacion del puente que debe colocarse sobre el río de ese lugar; se va á construir un edificio para escuela de niñas, á circunvalar el campo mortuorio con paredes y á reconstruir la cárcel de la tenencia de Acuyo.

Los pueblos de la tierra caliente están en el mismo grado de atraso que en la época del gobierno colonial, y aun mas desmoralizados por las continuas revoluciones de que han sido teatro; casi ninguna mejora material se promueve y es una rareza la aparición de escuelas ú hospitales. Fué vano el empeño del Señor Obispo Portugal para erigir un colegio en el centro de lugares tan ardientes y mortíferos, y también se nulificaron los esfuerzos para formar misiones que llevaran la luz y la civilización á aquellas comarcas, tan abundantes en variados elementos de riqueza.

Esa zona tan mortífera fué teatro de los esfuerzos de los primeros franciscanos que penetraron á ella para bautizar, y de los agustinos que fundaron pueblos, abrieron caminos y establecieron en aquellos sitios la vida social, empleando la constancia, la abnegación y la paciencia de obreros evangélicos, en terrenos en que el termómetro de Reaumur llega en su ascenso hasta treinta y cuatro grados en los meses mas calurosos. Pueblos ha habido, como los de Pizándaro y Urecho, en que supera el número de fallecimientos al de nacimientos, á tal grado que ha sido preciso trasladar las poblaciones á lugares de climas menos mortíferos; allí

diezman las poblaciones las calenturas intermitentes, el tifo y la disenteria, las inflamaciones intestinales, así como también el *buche* y el *pinto*, que son enfermedades endémicas.

La tierra caliente de Michoacán está regada por los ríos de las Balsas, del Marqués, de Tepaltepec, Coahuayana, Zitácuaro y algunos otros de menor importancia, sin que por esto se entienda que no hay lugares sumamente resecos, donde el ganado muere de sed y de otras enfermedades provenientes de la falta de un líquido tan necesario como es el agua. Hay en aquellas tierras gran cantidad de maderas resinosas y medicinales muy exquisitas: la *cáscara de palo mulato* para curar las fiebres; el *Guayacan* en Pungarabato y Huetamo para enfermedades de la sangre y de la piel, empleado también su tronco para fabricar sillas de montar, molinos y otros artefactos; el *tabachin*, parecido al tamarindo y que da una flor graciosa y elegante, es empleado para curar las calenturas intermitentes; el *Cuaratecomate*, usado para las enfermedades del pecho y principalmente para curar toda clase de llagas y tumores; la *belladona* de uso muy conocido; el *piñoncillo*, purgante enérgico, del que se extrae el *croto*; el *huaco*, que sirve para evitar las inoculaciones venenosas y se halla también en la sierra de Maquili; la *uva silvestre* que se usa para hacer una conserva que mata las lombrices; la *cabeza de negro*, que excita la fiebre durante el tiempo de la digestión. El *cacahuanancitl* es árbol corpulento que produce una semilla aceitosa que machacada se aplica para hacer crecer el pelo y curar la tiña; la *Panicua*, con la que los indios curan la ictericia; el *Zirate*, flor blanca rosada que sirve para curar el dolor de costado.¹

También producen aquellos bosques la goma laca, el incienso, el bálsamo y porción de resinas, aceites y gomas de uso común en la medicina y las artes. Es riquísima la gran cordillera que, procedente del Estado de Guerrero, atraviesa el de Michoacán, por Pómaro, Maquili y Coalcoman, por cuyo municipio penetra al Estado de Colima, serranía casi desierta en que la propiedad no está todavía perfectamente deslindada.

Tecario.—Es un pueblo muy bonito, de seiscientos habitantes, y forma con la hacienda de Buenavista uno de los más fértiles y bellos sitios del Distrito de Tacámbaro; hay allí mucha agua y se producen abetos en las tierras mismas en que crece la caña de azúcar. Es mas poblado que Purunguéo, aunque éste tiene temperamento caliente y seco allí se habla el tarasco. Hacia esta parte de Michoacán, colindante con Guerrero, podría fácilmente ampliarse la explotación de terrenos de regadío, formando nuevas tomas de agua de muchos manantiales que no se utilizan y labrando las tierras muy feraces que hoy están sin cultivo, pues algunas que al Sur de Tacámbaro han sido explotadas nuevamente, rinden en maíz en la proporción de trescientos por uno.

(1). Todas estas noticias, así como otras muchas relativas á Michoacán, están tomadas de la memoria escrita por el Sr. Doctor Romero.